

1.-TEOLOGIA: DEFINICIÓN	1
2.-ALGUNOS ELEMENTOS CLAVE.....	2
BIBLIOGRAFIA	4

Eugenio Molera

TEOLOGÍA Y ELEMENTOS CLAVE

1.-TEOLOGIA: DEFINICIÓN

El (DIEC2) En general, la teología se define como *la ciencia que estudia a Dios y los contenidos de la fe cristiana, desde una perspectiva racional y sistemática.*

La Real Academia Española (RAE) define la palabra **teología** como: *Ciencia que trata de Dios fundada en los textos sagrados, la tradición y los dogmas.*

José Morales, en su obra "DT Teología", es la actividad del creyente que trata de comprender la Palabra de Dios. y exponerlos de manera sistemática y ordenada, basándose en la Sagrada Escritura y en la Tradición de la Iglesia y la razón humana

Izquierdo, Diccionario de Teología, ed. EUNSA))

“: *“La teología puede definirse como la ciencia en la que la razón del creyente, guiada por la fe teológica, se esfuerza en comprender y percibir mejor los misterios revelados en sí mismos y en sus consecuencias para la existencia humana.*

a) La actividad teológica es «fides quaerens intellectum»: fe que busca entender, impulsada no por una actitud de simple curiosidad, sino de amor y veneración hacia el misterio.

b) La fe es siempre presupuesto absoluto de la teología, no sólo porque es su materia prima, dado que la teología se hace a partir de la fe, sino porque la buena teología se debe hacer desde dentro de la fe. Por eso afirma **san Agustín:** «**intellige ut credas, crede ut intelligas**» (has de entender para creer y has de creer para entender) (Sermón 48, 7)

La teología es desarrollo de la dimensión intelectual del acto de fe. Es fe reflexiva, fe que piensa, comprende, pregunta y busca. Trata de elevar dentro de lo posible el credere al nivel de intelligere, agrupando el conjunto de verdades de fe en un sistema bien clasificado, orgánico y coherente. Intenta construir intelectualmente lo revelado.

c) La teología es discursiva y metódica. Arranca de la fe y vive dentro de ella, pero usa el esfuerzo humano y avanza paso a paso, en un saber que necesita del tiempo para perfeccionarse y madurar.

d)La teología es imperfecta y susceptible de progreso, porque contiene aspectos de ciencia humana. Utiliza el pensamiento humano, que sirve también de instrumento a toda ciencia y a la filosofía

e) La teología es una actividad de carácter intelectual y no afectivo, aunque presupone amor y tendencia hacia los misterios sobrenaturales. Su término no es directamente la

unión con Dios, que es la meta de la vía mística, sino una captación detallada y bien construida de la Revelación, es decir, un conocimiento desarrollado de la fe, que no produce ni implica por sí mismo la contemplación.

f) La teología es la ciencia de Dios. Su interés se centra en Dios y en su actividad salvadora en Jesucristo a favor de los hombres. Es una ciencia teocéntrica. Sus afirmaciones arrancan de Dios para volver finalmente a Él. La teología considera a Dios bajo la razón de deidad. Es decir, trata de Dios en cuanto Dios, el Dios vivo de la Revelación, el Dios de Abraham, de Isaac y de Jacob, el Dios Trino que se revela en la historia de la salvación. No se ocupa de Dios como la filosofía, que le alcanza sólo en cuanto causa de los seres creados y habla de Él según lo que se refleja de su Ser en las criaturas... **Que la teología es ciencia de Dios significa** que todo se trata en ella desde el punto de vista divino y que «la afirmación cristiana no parte del hombre, ni siquiera del mundo, para hablar de Dios como demiurgo o axioma eterno, sino que parte de Dios, del Dios Vivo, absolutamente trascendente y libre» (Y. Congar, *La fe y la teología*, Barce lona 1970, 184).

Ángel Cordovilla, la teología, es la fe en el acto de pensar, la fe pensada como respuesta agradecida a Dios que se revela en su Palabra y se da en su Espíritu, como expresión cabal de la apertura radical y búsqueda crítica del hombre a la verdad”.

J.P. Torrell, “*Reflexión en y sobre la fe a la luz de la Revelación y de la razón. Revelación, fe y razón, elementos necesarios de toda teología*”

Algunos conceptos clave que pueden encontrarse en el DIEC2 respecto a la definición de teología incluyen **Revelación**: El acto por el cual Dios se da a conocer a la humanidad. **Fe**: La respuesta humana a la revelación divina, incluyendo su naturaleza y características. **Credibilidad**: Los motivos y signos que hacen razonable creer en la revelación cristiana. **Apologética**: La defensa de la fe cristiana frente a objeciones y críticas.

2.ALGUNOS ELEMENTOS CLAVE. (A. CORDOVILLA, EL EJERCICIO DE LA TEOLOGIA)

A. EL OBJETO DE LA TEOLOGÍA: DIOS EN SU REVELACIÓN Y MISTERIO.

A la pregunta sobre cuál es el objeto de la Teología, o quién es el sujeto de que trata, responde **la Teología tomista diciendo que es Dios en cuanto Dios**, Dios en su misma naturaleza; pero otros teólogos, preocupados en construir una respuesta centrada en el movimiento mismo de la revelación, contestan diciendo que **el objeto de la Teología es Cristo y la historia de la salvación**. *En la doctrina sagrada todo se trata desde el punto de vista de Dios, bien porque es el mismo Dios (esencia, atributos, personas), o porque está ordenado a Dios como principio y fin (las criaturas, los actos humanos, las leyes, la gracia, las virtudes, los sacramentos)”* (Sth 1, q.1.a.7).

B. EL SUJETO Y EL LUGAR DE LA TEOLOGÍA: LA IGLESIA COMO COMUNIDAD DE FE. FE COMO EL ACTO DE PENSAR.

Dios, en la revelación de su misterio, es el fundamento y el objeto de la teología, es decir, que la revelación es el principio objetivo del conocimiento teológico. Todo esto se vive en el seno de la Iglesia, que es la comunidad de fe, esperanza y amor, de hecho, la Iglesia es el lugar de la fe y de la teología. Ella constituye el auténtico sujeto de la teología,

pues es al pueblo de Dios a quien el "*Padre se le ha manifestado como verdad y se ha entregado como amor, por eso, a esta le corresponde ser, por consiguiente, el lugar hermenéutico, heurístico y vital donde el teólogo desarrolla su vocación y misión específicas*

C. EL MÉTODO EN TEOLOGÍA: AUDITUS FIDEI- INTELLECTUS FIDEI +ACTIO FIDEI.

En nuestro caso, el método adecuado para examinar y contemplar el objeto es la fe que acoge y escucha; la fe que se interroga y busca comprender; la fe que actúa y transforma. El método teológico está constituido por tres momentos fundamentales: -la acogida de la revelación en la fe (auditus fidei); -la intuición interna de la fe, con su intelección racional y su exposición sistemática (intellectus fidei); -finalmente, la realización histórica y concreta de esa fe en la vida de la Iglesia y la sociedad (actio fidei)

D. EL ALMA DE LA TEOLOGÍA: LA SAGRADA ESCRITURA.

Dei Verbum, en el capítulo VI, titulado «La Sagrada Escritura en la vida de la Iglesia», 24: "*Las Sagradas Escrituras contienen la palabra de Dios y, por ser inspiradas, son en verdad palabra de Dios; por consiguiente, el estudio de la Sagrada Escritura ha de ser como el alma de la sagrada teología*».

Benedicto XVI: "*cuando la teología no es esencialmente interpretación de la Escritura en la Iglesia ya no tiene fundamento*». Si la teología no tiene este fundamento, correría el riesgo de convertirse en ideología.

E. LA MEMORIA DE LA TEOLOGÍA: LA TRADICIÓN.

Si la Escritura es el alma de la teología y de la vida de la Iglesia, la Tradición es su memoria. Si la Escritura es la fuente, la Tradición es el cauce. Sin esta memoria y este cauce la Escritura deja de ser alma y fuente de la teología y de la vida de la Iglesia. Ella es memoria de la Iglesia y, en consecuencia, de la teología. *La Tradición y la Escritura están estrechamente compenetradas; manan de la misma fuente, se unen en un mismo caudal, corren hacia el mismo fin. La Sagrada Escritura es la palabra de Dios, en cuanto escrita por inspiración del Espíritu Santo. La Tradición recibe la palabra de Dios, encomendada por Cristo y el Espíritu Santo a los Apóstoles, y la transmite íntegra a sus sucesores; para que ellos, iluminados por el Espíritu de la verdad, la conserven, la expongan y la difundan fielmente en su predicación (Dei Verbum, 9) "Dios quiso que lo que había revelado para salvación de todos los pueblos se conservara por siempre íntegro y fuera transmitido a todas las edades. Esta Tradición, con la Escritura de ambos Testamentos, son el espejo en que la Iglesia peregrina contempla a Dios" (Dei Verbum, 7).*

F. EL MARCO DE LA TEOLOGÍA: EL MAGISTERIO DE LA IGLESIA.

La Teología escucha y recibe la Palabra de Dios en la Iglesia; procura comprenderla e interpretarla en la Iglesia y como auxiliar de la Iglesia; finalmente, su reflexión tiene que

llevarse a cabo en comunión con los teólogos del pasado y en diálogo con los del tiempo presente, por eso no hay Teología sin referencia a la Iglesia. Carácter eclesiológico

Se llama Magisterio eclesiástico la tarea de enseñar, que pertenece en propiedad, por institución de Cristo, al colegio episcopal o a cada uno de los obispos en comunión jerárquica con el Sumo Pontífice. ... el Magisterio y la teología tienen en común, aunque de una forma analógica y según su modo particular, la tarea de «conservar el depósito sagrado de la Revelación, y de penetrarlo siempre más profundamente, de exponerlo, enseñarlo y defenderlo», ...el Magisterio no está por encima de la Palabra de Dios, sino a su servicio, para enseñar puramente lo transmitido,

FORMA CATÓLICA DE LA TEOLOGÍA. Los tres principios fundamentales de la forma católica de la teología:

*El principio teológico de la analogía entre Dios y el hombre: Este principio sostiene que, aunque Dios es infinitamente superior y diferente del ser humano, existe una cierta semejanza entre ambos que permite al ser humano conocer y hablar de Dios de manera significativa.

*El principio histórico de la revelación de Dios a través de la encarnación de Cristo y la acción del Espíritu Santo: Este principio enfatiza que Dios se ha revelado de manera definitiva en la persona de Jesucristo y que esta revelación continúa a través de la acción del Espíritu Santo en la Iglesia.

*El principio mariano sobre el papel de María y su relación con la Iglesia: Este principio reconoce la importancia de María, la madre de Jesús, en la economía de la salvación y su relación especial con la Iglesia.

La noción de catolicidad como vocación a la universalidad y propiedad esencial del cristianismo: Este principio subraya que la Iglesia católica es universal y está llamada a llevar el mensaje de salvación a todas las personas en todo el mundo.

Estos principios ayudan a definir y orientar la teología católica, asegurando que se mantenga fiel a la revelación divina y a la tradición de la Iglesia.

BIBLIOGRAFIA

Izquierdo, Diccionario de Teología, ed. EUNSA

Cordovilla, el ejercicio de la teología,

Dei Verbum, capítulo VI

Santo Tomas, (S Th 1, q.1.a.7)

